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记者手记

徐丽桥：

第十三届全国政协委员，北
京市政协委员，民进中央文化艺
术专委会副主任。国家一级艺术
指导，曾任中国舞蹈家协会理
事、中国东方演艺集团东方歌舞
团团长、中国歌剧舞剧院副院
长。2020 年被聘为四川省宜宾
市高县沙河镇上古村文化扶贫乡
村振兴“第一村长”。

徐丽桥在讲述上古村的具体
事情时，散发出她身上的艺术专
业性。

比如在讲到扩大眼界时，她
的双手会各比画出一个圆圈，放
在眼前，手势再呈现出放大的形
状。丰富到位的肢体动作，让我
想起看过的舞剧中，那些不着一
言，却依靠身形、动作表达了欢
快、痛苦、纠结、矛盾、奸佞、
忠义的千言万语，让人心绪随之
起伏，徜徉在艺术的美当中无法
自拔。

徐丽桥在剧院工作时，负责
剧目的创作。一台剧从无到有凝
聚了多少人的心血？她最清楚不
过。所有人用尽心力，让先辈们
在几个小时里重新在观众心里活
一次。这样的艺术聚光时刻，伴
随着鲜花和掌声，通常都投射在
了舞台演员身上。

某种意义上，吴开强就是舞
台上集聚了高光的演员。吴开强
是新时代返乡创业的新农人，他
的299元认养柠檬树的模式获得
了市场认可，他为乡村振兴发展
贡献了一份力量的同时，也收获
了努力后的社会荣誉，成为了宜
宾市人大代表、高县政协委员。

这位认识不过一年多的“徐
村”，是不是就像吴开强的剧目
总监制一样呢？

“她对我们村的支持，不只
是宣传柠檬、红薯这些表面的，
是用世界的眼光为上古村做宣
传。她对政策非常关注，有好的
政策都会第一时间告诉我……”
吴开强很感激“徐村”，总发出
邀请：“徐村，你回四川来嘛，
到村里来转转嘛。”

但徐丽桥自己却不愿抬脚就
去，更别提带着一帮人去考察。

“我也不确定去一趟能带来多少
实在的效益。我也不忍心让人家
破费。”

采访时，徐丽桥一直在讲述
吴开强如何如何不容易，让我多
关注他们这些返乡创业的新农
人。一直到写完，请徐丽桥看一
下文章，她也在强调：“我把我
个人的内容作了些删减，是否可
以放一些村里的图片？”

精彩不只是在舞台上，乡村
振兴的新剧目，正在中国现实生
活中被创作被排演着。

精彩不只在舞台上
本报记者 韩雪

“我在四川农村认养了一棵柠檬树，你
把地址发给我，尝尝我们新鲜的有机柠檬
哟。”这是最近一年半来，徐丽桥常常对好
朋友、老同事说的话。

大家印象中，徐丽桥是位文艺界人士，
咋推介起了四川柠檬？

2020年7月，徐丽桥被四川省宜宾市
高县聘为上古村的文化扶贫乡村振兴“第
一村长”。当时一同被聘的，有舞蹈理论家
冯双白、川剧艺术家沈铁梅、一级演员温玉
娟、女高音歌唱家李元华……共23位文化
艺术名家。

聘文化艺术名家当“第一村长”，这是高
县促进乡村振兴发展的一着文化先手棋。

从唐代置县算起，高县距今已有1000
余年历史。“只有守住文化这个根本，产业
才能发展。迈入小康社会，更不能忘记文化
振兴这个根本。”想起时任高县县委书记李
康的一番慷慨陈词，徐丽桥至今仍会点头
认可，“我还是挺钦佩他们的这种思路和决
策，当地聘我们，无非是希望我们发挥掌握
的文化资源，从实际出发，从长远考虑，为
乡村振兴出谋划策。”

当兵出身的徐丽桥，对答应了的事很
看重：“不承诺就算了，承诺了会很当回
事。”所以，从2020年7月开始，徐村“走马
上任”了。

■ 初识上古村

徐丽桥第一次到上古村，就在2020年
7月。当时，她从县城乘车出发，开了50多
公里路，到了上古村村口。

在村口，徐丽桥就发现了问题：“路窄，
错车比较难。特别是有一个小于45度的急
转弯，从那儿想拐进村的话，遇到对面来车，
就得远远地等着来车先走。你想，山村里的
那些东西，要想大量地往外运，得多难啊。”

据村里的人说，脱贫攻坚战中，道路全部
得到了硬化，目前村道是4.5米宽。但要想大巴
车、运货车顺畅进出，还得扩宽到6米才行。

徐丽桥进入状态很快，在村里走访了
一圈，了解到这个户籍人口达2800人的村
子里，居住不到1000人，大都是老人与小
孩。“县里面对于乡村振兴文化扶贫这块很
重视。但是再好的政策，一定要有人去执行。
毛主席说过，政治路线确定之后，干部就是
决定的因素。人真的很重要，否则不来气。”

“你知道什么叫不来气？”徐丽桥问罢
便快人快语地自己回答道：“就是没有人能
接得住。”

四川是劳务输出大省，留在村里的年
轻人不多。所以，说起吴开强这个愿意扎在
当地、能够干事的“90后”青年，徐丽桥的
语气明显愉快起来。

在徐丽桥的讲述中，吴开强的情况逐
渐变得清晰：

十几岁外出打工，洗过盘子、进过工
厂、做过家具、跑车拉货，后来在河南郑州
开了一家家具建材店，还买了房买了车。
2016年春节，吴开强从郑州开车回四川老
家过年。这时，村里3年前种下的柠檬树，
开始结了果。但山高路远，漫山遍野的柠檬
卖不出去。

有人建议：“开强，要不你开个店，卖家
乡的土特产？”吴开强便给人打电话说这
事，给23个人打电话就有21个人给他投
了资，每人投资3万元。店开起来了，主要
卖柠檬。一上手才发现没那么简单：比价
格？比不过大流通渠道的产品价格低。比
品牌？自家种的柠檬哪儿有市场上的品牌
叫得响啊。

又有人支招让他加工柠檬。吴开强又
自己投钱加工了十几种产品。由于市场知
名度不高，柠檬产品不好卖。一年多时间，
吴开强把车子、房子卖了也经营不下去，
2018年店铺只得全部关了门。这一年，他
回到村里继续干。一夜回到了解放前。

当时，吴开强的父母都已搬到了镇上，
他一个人在村里。穷乡僻壤，艰苦创业，父
母朋友不认可，不少人还在背后笑话他。

有一次，县里和镇上的领导到村里调
研产业发展情况，找到了吴开强，听了他的
认养方案设想，县里领导很认可：“认养柠
檬树的想法好，3000元认养一棵树的价格
太高了，你把这个方案好好做一下，做好
后，来跟我汇报！”

吴开强在学习营销后仔细分析了自己
的实际，制订出了“299元认养柠檬树，免
费吃10年柠檬”的方案，每个月给认养人
寄一份柠檬，连续寄10年。这个方案得到
了领导支持：“你发一件快递，我就补贴你
一块钱。”2018年，吴开强到全国各地去全国各地去
跑跑，，推广推广299299模式模式，，又通过网络推广又通过网络推广，，认养认养

的人从成千到达了上万……
徐丽桥自己也认养了一棵柠檬树。在她

看来，“我作为村长，带头认养，这也表明我的
一个姿态，对不对？”

打那以后，徐丽桥每个月都要给不同的
朋友分寄柠檬，好多朋友得知讯息后也纷纷
认养了上古村柠檬。北京市政协有一位女委
员，收到徐丽桥寄的柠檬后，很快就联系了吴
开强，还建了个微信群，在那个群里，女委员
发动朋友、合作伙伴都去认养柠檬树……

吴开强说，现在认养的人数达到了10万
多。说起这个成绩，徐丽桥忍不住夸赞：“我为
什么支持这个年轻人，就是觉得返乡创业特
别不易。理想这两个字啊，不仅是愿景、境
界，更是脚踏实地的践行！开强身上就有为理
想奋斗的一份执着！有‘90后’青年农民的精
气神！”

从未接触过农业的徐丽桥，在这个过程
中也长了不少见识。“有机，对空气、水源、土
壤的要求非常高，监测也非常严格，至少经过
3年的监测达标才能获得有机认证。”

今年，吴开强的柠檬终于挂出了有机牌，
徐丽桥开心地将这一消息发微信给朋友们。

■ 文化共通语

时代广场是纽约中心最繁华的街区，被
称为“世界的十字路口”。矗立在这里的巨幅
电子大屏幕，是一张面向世界的广告牌。

2020年9月底，中国四川省宜宾市高县
沙河镇上古村的形象宣传广告，登上了美国
纽约时代广场的迪斯尼大屏幕。据了解，从纽
约时间的9月28日至10月4日，连续7天播

放滚动播出。
更让人想不到的是，时隔一年，吴开强的

“悠然柠檬”再次登上这块大屏。这一次，吴开
强以高县沙河镇上古村“90后”返乡创业青
年柠檬哥的新农人形象，带着他的“299元认
养柠檬树”高光亮相。不仅向世界展示了中国
的优质农产品，更展示了农业特色产业带动
乡村振兴的中国新图景。

两次免费的国际广告，都是“徐村”联系
的。世上怎么会有免费的午餐？

在当“徐村”以前，徐丽桥是中国歌剧舞
剧院的副院长，大家都叫她“徐院”。

“徐院”朋友很多。这大屏就是徐丽桥一
个朋友赞助的。她刚从东方歌舞团调到中国
歌剧舞剧院时，这朋友问她：“丽桥，你刚调到
新单位，有没有要做的广告？零收费。”

这句话让当时的徐丽桥特别感动。国家
院团能够在一个广告屏上做广告，用徐丽桥
的话说，“在当时是不可想象的”。

2013年9月，舞剧《孔子》剧照登上了纽
约时代广场纳斯达克大屏幕。与其说这是《孔
子》在海外的首次亮相，不如说这是中国文化
的又一次亮相。

作为国家院团的管理者，疫情前几乎每
年，徐丽桥都要带队出国演出。有一年，徐丽桥
带队去韩国演出舞剧《赵氏孤儿》。演出前，当
地的市长及文化人士与院团主要人员有个见
面。此前大家都不认识，所以见面非常的礼节。

《赵氏孤儿》的演出大获成功，谢幕时，年
老佝偻的程婴背着药箱一路小跑出来，许多
观众抑制不住流下了眼泪，全场掌声雷动。这
时，那位女市长的状态跟最开始时完全不一
样了，她上台深深地鞠了一躬，再起来时，眼
眶里满含着泪水，翻译告诉徐丽桥：她这是对

中国深厚文化的深深致敬。
徐丽桥本身是舞蹈演员出身，又一直浸

润在不同层级的文化单位，对于美的欣赏，眼
光比较犀利。

所以对于第二次在国际大屏上亮相的广
告海报图，徐丽桥提了很多专业意见。

“一片绿油油的山林，哪个地方都有。这
个背景没有独特性。”

“图片上的农民穿得那么光鲜，怎么在地
里干活嘛？不真实，不可信。”

“放柠檬的篓子，不要崭新的，旧的，自然
才好。”

“给产品做代言人的，不必要请漂亮的美
女明星，咱们村那些采摘柠檬的老农民，他们
就是悠然柠檬的最美代言人！”

……
艺术是文化的表现形式之一，艺术来源

于生活，却又高于生活。对于艺术的表现形
式，徐丽桥很注重真实感。

徐丽桥自己，就一派真实自然，衣着朴
素，不着首饰，脸上也没有对抗自然的更多用
力。真实自然的背后，是一种从容。

吴开强对徐丽桥很感恩，总是一口一个
“徐村”地叫。“徐村，今天有朋友来了，我又送了
一些柠檬。”吴开强会跟徐丽桥絮叨一些日常
的事，有时候能让徐丽桥心疼半天，“开强，你
就算是大获成功了，我也不舍得免费要你一个
柠檬果，何况咱村还处在创业阶段呢……”

有一年全国两会期间，徐丽桥针对快递
包装不易降解容易污染环境造成的环保问题
痛心疾首，通过媒体呼吁：要引导消费者认可
简约包装，倡导对纸箱重复利用。

这样一个节约环保又从实际出发的“徐
村”发现吴开强飘了，也会“敲打”他：“不要贪
大，就踏踏实实地把你那块土地耕耘好，把柠
檬种好，把品牌做坚实。团结村民，一起努力。
在乡村创业，永远要记得，捷径也是有的，那
就是坚守初心。”

■ 不如铺路搭桥

“丽桥，看你这个名字就是给别人带来好
运的人。”早些年，曾经有人跟徐丽桥开的玩
笑，被她笑着认同，“能给别人铺路搭桥，也是
蛮好的。”

看着吴开强一步步走来，徐丽桥除了认
养柠檬树，帮助做广告，还琢磨着怎么牵线搭
桥，她想让农民来北京，召集大家见个面，“看
看在乡村未来的发展上，能有一些什么碰撞，
思路就是道路，就是方向。”

在中国歌剧舞剧院，徐丽桥分管的一项
主要工作就是剧目创作。创作是一个剧目的
灵魂，而好的思路则决定着创作的发力点和
方向。剧目创作如此，乡村创业也当如此。

1995年，从部队转业第一天到文化厅上
班，徐丽桥还记得，“我办公室窗帘的颜色是
那种标准的机关蓝，用手一摸，都是灰。”

她注意到窗台下放了一摞打捆的书。可
能堆放时间太久，手一拎，书散了一地。

徐丽桥蹲下来整理时发现，书上有些编
委的名字打上了黑框框。一个念头忽至：“当
年，这些人的名字能落在这书上，也是当当
响的。现在看来，都不过是过眼云烟。”徐丽
桥当即拆卸下窗帘，带回家漂洗干净。地方
文艺工作的开始，应该是全新的，清爽的，不
计名利的。这也许就是那窗帘和那捆书给她
的启示吧：现在拥有的就是最好，珍惜脚下
每一步。

按照政协的界别划分，徐丽桥是在文化
艺术界。但无论在哪个级别的政协组织，她
都积极参加其他界别的活动。“我负责剧目
创作，需要广泛地接触生活、了解生活。创作
是要表现广阔社会生活的方方面面。”

说到兴致处，徐丽桥的湖北话、四川话就
会不自觉地冒出来。参加政协调研时，她总是
积极报名去农村、工厂、社区。徐丽桥带领《老
兵张富清》主创到湖北来凤县采风，她要求主
创多向民族歌剧《小二黑结婚》学习，汲取乡
土语言精华。剧中，“他们不说人老珠黄，说树
老皮厚叶子稀，凤凰落架不如鸡。多形象！”

早年在四川，徐丽桥带着儿子去甘孜州，
正看到有工人维修山路，她跟儿子说：“你看
路边修路的工人多不容易，他们工作得这么
艰苦但很乐观很努力。”

同行的人跟徐丽桥讲：“我以为你会教育
你儿子，看！不好好学习，将来就要做这样的
苦力。”

怎么会呢？在徐丽桥眼里，只要诚实劳
动，无论在哪里，都值得尊重。看着像吴开强
这样回乡创业的新农人充满理想又脚踏实地
努力的奋斗劲头，徐丽桥一直在说：“我应该
帮助他，帮他铺路搭桥。我更希望有更多的人
回乡创业，希望更多的社会力量都来支持乡
村振兴！”

“徐村”上任记
本报记者 韩雪

图①：徐丽
桥和吴开强在上
古 村 “ 女 娲 石 ”
上。

图②：徐丽
桥在上古村参观
调研上古村柠檬
产业情况。

图③：徐丽桥
在上古村农民丰
收节上，考察展位
上的农产品。

图 ④ ：上 古
村举办中国农民
丰 收 节 ，徐 丽 桥
和上古村村民们
一起参加村里的
拔河比赛。
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